



Nombre de alumnos: Brenda Jaquelin Velázquez Salas

Nombre del profesor: María Cecilia Zamorano.

Nombre del trabajo: Ensayo de Introducción a la enfermería médico-quirúrgica. Antecedentes históricos. Conceptos generales.

Materia: Enfermería clínica I.

Grado: 4to. Cuatrimestre

Grupo: B

Comitán de Domínguez Chiapas a 10 de septiembre de 2020.

1.1 INTRODUCCIÓN A LA ENFERMERIA MÉDICO-QUIRURGICA, ANTECEDENTES HISTORICOS, CONCEPTOS GENERALES.

Para comenzar, iniciare describiendo acerca de la introducción de la enfermera médico-quirurgico que es una profesión especializada en el cuidado de las personas que padecen diferentes enfermedades, para enfermería es fundamental saber que una persona siempre debe encontrarse en equilibrio, así como con el medio ambiente es decir con una homeostasis interna y si esta se encuentra en desequilibrio pueden aparecer enfermedades, y por lo tanto la enfermería tiene como objetivo hacer que el paciente pueda conseguir lo más rápido posible ese equilibrio. En este ensayo se pretende dar a conocer la importancia del enfermero quirurgico, así como también describiremos algunos antecedentes históricos que marcaron a la profesión y algunos conceptos generales.

La enfermera-quirurgica es un área de la enfermería que se especializa en ver detalladamente por el cuidado de los enfermos para su pronta recuperación, es decir son personas especializadas que cuentan con los conocimientos necesarios para poder brindar cuidados específicos ante la presencia de una enfermedad que le esté ocasionando problemas de salud a un pacientes que requieren de resolución quirúrgica, de tratamientos, de cuidados generales y específicos, además es muy importante conocer o saber detalladamente acerca de la enfermedad como su etiología o patogenia que en este caso son las causas, los signos y síntomas, el diagnóstico médico es decir el tratamiento médico y quirúrgico y la fase de resolución. Para poder aplicar con éxito los cuidados y conocimientos que un enfermero-quirurgico debe brindar es que debe contar con conocimientos de anatomía, fisiología, farmacología y dietetica. La enfermería-quirúrgica es considerado como uno de los pilares fundamentales por lo que aporta y por su extensión. Así mismo, es una herramienta fundamental en el área de salud ya que labora con procedimientos quirúrgicos relacionados a un área de cirugía, principalmente con lo que se caracteriza ésta disciplina es con el concepto de cuidar, que más que nada se refiere a prestar atención haciendo referencia a “asistir a alguien que lo necesite”, por eso es considerado una de las disciplinas humanistas que ayuda y capacita personas, familias y comunidades, así mismo se ha caracterizado por ser compleja y variada. Además como bien mencionaba anteriormente, la enfermería quirúrgica se

encarga de verificar que todos los procedimientos que se llevan a cabo por ejemplo, por medio de material especial, es decir en estado de asepsia se pueden evitar contagios nosocomiales de lo contrario pueden haber graves problemas de salud, por una técnica mal realizada.

Para continuar, empezare hablar acerca de un poco de la historia de la enfermera quirúrgica. Etimológicamente, cirugía significa “trabajar con las manos” definiéndose así como al tratamiento de enfermedades que se pueden solucionar con procedimientos manuales. En este caso vamos a referirnos a la prehistoria donde ocurrieron acontecimientos relacionados a la práctica de enfermería quirúrgica, nos indica que en esa época las personas no contaban con los conocimientos adecuados y se dice que las personas estaban relacionados con exorcismos o rituales donde su principal objetivo era liberarse de los malestares que presentaban porque pensaban que era creado por las fuerzas sobrenaturales. Uno de los primeros procedimientos quirúrgicos que practicaban los egipcios, era que los sacerdotes creían tener los conocimientos anatómicos necesarios para poder hacer una incisión el tórax y así poder sacar cuidadosamente las vísceras, era uno de los procedimientos muy utilizados en esa época, porque se decía que si se conservaba las vísceras y el cuerpo podrían acceder a la vida eterna. Por otro lado los romanos se caracterizaban por ser expertos en la medicina militar y en el tratamiento quirúrgico de las heridas. Uno de los antecedentes más reconocidos fue el de los barberos sangradores, que se dio en el siglo XIII, gracias a sus conocimientos de barbería ellos realizaban procedimientos quirúrgicos sin ningún tipo de conocimientos en medicina, ellos adquirían los conocimientos de forma empírica y practicaban pequeñas cirugías como el de extracción de muelas, extirpación de cálculos o cura de abscesos, entre otros. Fue una época donde el oficio de cirujano barbero fue desarrollandose y adquiriendo más conocimientos acerca de la medicina, poco después los cirujanos se convirtieron en grandes maestros de esa rama. Después de haber ocurrido esos hechos ya en años más actuales, los barberos quirúrgicos practicaban de una manera menos comprometida, es decir ya realizaban intervenciones quirúrgicas secundarias, porque ya había un médico quien ya contaba con los conocimientos para poder realizarlos. En 1952, se dio el nombre de ayudante técnico sanitario, era una persona que practicaba procedimientos relacionados con la enfermería y la cirugía menor, aprobando así sus

titulación como técnicos, y en el año de 1977 se consiguió la diplomatura universitaria de enfermería, dado que las personas que ya contaban con los conocimientos se siguieran preparando y adquiriendo un mayor grado de especialidad, siendo que se consideró como una profesión capaz de asumir un rol autónomo.

Actualmente la enfermería médico-quirúrgica, ya es una especialidad que cuenta con los conocimientos necesarios y experimentados, con una valoración de muchos años de investigación, como bien acabo de mencionar, se tuvieron que hacer grandes experimentos, incluso de personas sin la más remota idea de anatomía o del cuerpo humano, como fueron los barberos que aprovecharon su conocimientos con las tijeras usándolos de forma empírica para poder ayudar a las personas y así descubrir esta bonita profesión y seguir desarrollándolos para el cuidado y bienestar de las personas o como los romanos que tenían que encargarse de los soldados heridos realizando procedimientos quirúrgicos para poder salvarles la vida, eso y muchos acontecimientos que ya mencione ocurrieron para poder crear un mejor desarrollo en esta bonita disciplina, hoy en día el profesional de enfermería que trabaja en el área quirúrgica debe asumir grandes responsabilidades así como también diferentes competencias, ya que el profesional de enfermería quirúrgica debe proveer atención holística a los pacientes, así como a la familia y a la comunidad y esta puede ser de manera dependiente o interdependiente, es decir con o sin la colaboración de otros profesionales de la salud.

En conclusión el labor de un enfermero-quirúrgico es administrar los cuidados necesarios a los pacientes que necesitan una intervención diagnóstica de tipo quirúrgico, tanto antes, como durante el procedimiento y después de la misma. Como ya he mencionado el enfermero forma parte de un equipo multidisciplinar y por lo tanto es un labor muy relevante como la de un cirujano, ya que para poder contar con los conocimientos necesarios es importante tener cualidades como la de ser muy preciso, además de contar con una gran atención por los detalles, también de tener mucha concentración, algo muy importante es que deber saber trabajar y saber reaccionar bajo presión. Desde mi punto de vista considero que es una disciplina fundamental y muy complementaria para las personas que lo ejerzan, además de que se convierte en un soporte vital y de apoyo para el cirujano, así como para el paciente, familia y comunidad.

Bibliografía:

UDS. Universidad del sureste. (2020). Antología de Enfermería clínica. **Introducción a la enfermería médico quirúrgica. Antecedentes históricos y conceptos generales.** PDF. Recuperado de plataforma digital el 10 de Septiembre de 2020.

Fernández P.(2012) . Manual de Enfermería Quirúrgica. Barcelona. España: UAB.